
应朋友之约，去爬神农山。
要连续走八个小时的山

路。记不得有多久没有这样
暴虐的活动了。想象烈日当
空而我负重攀爬的狼狈，我
心里几次打起退堂鼓。若不
是爱面子，肯定就不去了。

久不活动，外出的装备
竟是空白。于是我照着单
子，一样一样地准备：防晒
油，防晒服，登山鞋，遮阳帽，
防中暑的药，雨衣，手杖，两
顿正餐的食品……但是头
灯，在哪里可以买到？我问
朋友。看到我如临大敌的样
子，朋友笑了：这么腐败的路
线，也值得你这样？就像平
时到郊区踏青那样，就行了。

临行前一天看天气预
报，阴转雨。这一下就解放
了，我把行装简略到一个斜
挎小包，一身短打
扮，就上路了。出发
的时候，下了一夜的
小雨还在继续。路
上走着走着，雨停
了。但是天还是阴
着，气温也并不高。
心里在暗暗谢天。

那天上午，就
轻 松 地 爬 到 了 山
顶。神农山在太行
山系南端前沿中山
地段，地处豫晋交界
地带，曾是神农辨百
谷、尝百草、登坛祭
天的圣地，也是道教
创始人老子筑炉炼
丹、成道仙升之所。
因受地质构造运动、
流水侵蚀及石灰淋
溶作用，形成许多悬
崖峡谷。一路走来，
大落差的悬崖举目
可见。主峰紫金顶
海拔 1000 多米，有
雄奇险峻的紫金坛，
和堪称天下一绝的
白松岭。站在紫金顶北望，
是起伏连绵的山脉和无边无
际的白鹤松。游走其间，移
步换景，真是不仅养眼、也可
养心的去处。

同行的大多是资深驴
友，有的曾登过海拔4000多
米的太白山，这点攀爬，对他
们而言是小菜一碟。在他们
重达三十多斤的行囊里，除
了丰富的食物和水，还有帐
篷、睡袋和可以随时随地生
火做饭的炉子。坐在山顶吃
喝的时候，我不由地羡慕起
他们的率性生活——能够说
走就走，是需要条件、更需要
潇洒的啊。

下山的路先是陡峭，后
来平缓，沿着溪流一起下
来。本来是很风情的一段
路，但是因为绕了太远，走了
整整五个小时，到最后一段
路，我只觉得双腿在发飘、游
离，似乎身体中剩余的力气
已经无法灌输到腿上。这

样，我就落到了与收队同行
的队尾。收队的两人一个叫
依稀，一个叫木木，是两位高
大威武的男士，不知道为什
么，却叫了如此婉约的网
名。佛队说，他们收队的经
历中，曾有把人背到山下的
事情。背着一个人走几个小
时的下山路——我的天，想
想就佩服得五体投地。

晚上，我已经累得茶饭
不思，早早洗了躺到床上，按
摩一双像灌了铅的腿，以便
第二天不至于掉队。但是他
们，还在房顶扎帐，烧饭，喝
酒，直闹到夜深。

第二天的行程简单。但
是由于太阳很烈，而我的腿
已经在前一天的下山中走
伤，所以倍觉辛苦。直到下
午，乘车到了丹河上游的九

渡沟，和朋友划起
竹排的时候，才感
到了休闲的惬意。
我们三个人一个竹
排，主要是他们两
个划，我最后索性
坐在排头，把脚放
在水里浸着，直到
被几个游泳的坏蛋
掀翻落水。

看着他们，觉
得是简单快乐的。
朋友告诉我，这些
人里面，水深火热，
无奇不有，但是大
家相互不过问。其
实，无论你是干什
么的，游走爬山的
时候，吃饭睡觉的
时候，还不都是一
样吗？庸常生活中
的身份，就像一层
厚厚的铠甲，给人
带来方便的同时，
也带来了更多的负
累。而我们用了太
多的时间，为这层

铠甲打拼。我们甚至会为身
份所遮蔽，弄得彼此看不清
面目。当我们绕了很远的
路，走得身心俱疲的时候，垂
首细看，竟不过是回到了原
点。

许多人在问：我是谁？
许多哲人说：我不知道

我是谁。
我只是我自己。除此而

外，我还是谁，只是别人披在
我身上的衣服。当我们感到
生活太拥挤，当我们开始喜
欢陌生人，当我们总是不想
回过头去，这时候，我想说：
让我们忘记一直深锁在铠甲
里的自己，把自己交给天然
吧。从被捆绑的生活里偶尔
出逃，和一群完全陌生的人，
忘记我是谁，不问你是谁
——我们要的，不就是这份
无拘无束吗？

忘我，是我们一直不曾
遇见的自由，也是我们向往
的快乐和长久。

4 郑 风

肖复兴曾经是
体育记者中的一个

“另类”，他独特的作
家眼光让传统的新
闻理论黯然失色，但
同时没有人否认他
的确曾经是一名优秀的体育记者。1992年他去
采访巴塞罗那奥运会，薄薄的《新体育》容纳了他
一批文采飞扬的稿子，却实在容纳不了他的激
情，这就有了后来的专著《火的战车》。如今，向
北京奥运会献礼，他的新书《其实奥运会已经开
始》问世。

在肖复兴笔下，对运动员的心灵关照比比皆
是。体育的受众普遍都容易放纵情绪，从这个角
度说，肖复兴是一个典型的观者，即使没有正式
与乔丹面谈，他仍然愿意在《和乔丹在一起的日
子》里抒怀。当然，更多时刻，他曾经是个体育记
者，这个身份令他在《李富荣和别尔切克》之后、
在了解了《球，落地生花——记国家女排一号郎

平》之后、在约定
《爱吃葡萄的小姑
娘——记跳水女将
高敏》之后、在《面
对刘易斯》、《重逢
布勃卡》和《40岁的

奥蒂》之后，他总能写出一篇篇优美的文字，富于
亲历性让我们不仅走进体育的比赛，更走进运动
员的心灵。而骨子里，他实在是个文学家，所以，
他笔下的高敏首先是个爱吃葡萄的小姑娘，世
界冠军张德英有一只贴深蓝色海绵的乒乓
球球拍，撑杆皇帝布勃卡则是把金牌当成了
带给儿子的生日礼物。正如他自己说的：

“浅浅的水洼，风一吹便会泛起涟漪，阳光一
照便会浮光跃金。”他的文章里总能看到有
心的风和用心的阳光，因而处处涟漪，篇篇
跃金。记者完成的是对新闻的传达，肖复兴
完成的是文学对体育的记忆和情感。

新华出版社出版

传 英

新书架

五十多年前，郑州铁路管理局
（1958 年 9 月 ，改 为 郑 州 铁 路 局）
于 1951 年 11 月 ，在 管 内 开 行 了 一
个“体育宣传列车”。其成员除足
球 代 表 队 外 ，还 有 路 局 男 子 篮 球
代 表 队 参 加 。 列 车 深 入 到 局 管 内
郑 州 、武 汉 、西 安 、洛 阳 分 局 所 属
的基层站段、地区，组织职工体育
比 赛 ，宣 传 推 广 辅 导 第 一 套 广 播
体操（简称广播操）的实施。

“ 体 育 宣 传 列 车 ”所 到 之 地 ，
列 车 宣 传 工 作 人 员 ，首 先 培 训 骨
干 ，讲 解 动 作 要 领 ，现 场 实 地 演
示，再由工作人员担任“领操员”，
直 接 向 职 工 作 示 范 ，然 后 让 职 工
去 做 ，发 现 不 正 确 的 动 作 及 时 给

予纠正。“体育宣传列车”走后，由
骨干担任“领操”。基层站段的职
工 普 遍 反 映 ：这 种 形 式 的 宣 传 辅
导，使简而易行、效果好的广播操
这一项体育活动，很快落到实处，
扎 根 群 众 中 心 ，“ 体 育 宣 传 列 车 ”
开 到 哪 里 ，职 工 体 育 活 动 便 在 哪
里 开 花 ，深 受 广 大 干 部 职 工 的 热
烈 欢 迎 。 运 用 这 种 宣 传 形 式 ，推
广 辅 导 广 大 干 部 职 工 做 广 播 操 ，

起 到 了 良 好 的 效 果 。 局 机 关 离 休
的 老 同 志 每 当 回 忆 起 在 体 育 设 施
很 少 的 那 个 年 代 里 ，如 何 让 广 大
干 部 职 工 保 持 健 康 的 体 能 ，就 是
每 天 坚 持 做 广 播 操 。 首 先 领 导 带
头，每天早晨上班前，局长就在机
关 大 院 里 与 大 家 一 起 坚 持 做 广 播
操 。 由 于 领 导 干 部 的 带 头 ，同 时
也 带 动 了 局 机 关 各 项 体 育 活 动 的
开 展 。 1952 年 10 月 ，在 上 海 举 行

的 第 一 届 全 国 铁 路 职 工 体 育 检 阅
大会上，郑州局的广播操，以整齐
协 调 的 动 作 和 阵 容 ，荣 获 冠 军 。
在此基础上，进一步开始推行“劳
卫制”活动，基层站段建立起不同
形式的“体育锻炼小组”。举办有
围 棋 、桥 牌 、武 术 、游 泳 、门 球 、太
极 拳 和 气 功 养 生 训 练 班 等 。 客 运
段 结 合 本 职 工 作 ，编 制 了“ 旅 途
操 ”，在 列 车 上 推 广 ，解 除 长 途 旅
客 乘 车 的 疲 劳 。 机 务 段 结 合 生
产、工作编写了一套“信号操”，既
锻 炼 了 身 体 ，又 熟 悉 了 业 务 。 从
而形成了局、分局、站段、沿线，每
天 有 体 育 活 动 ，每 月 有 体 育 比 赛
的可喜局面。
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梦
从这里起飞
梦
在这里实现
一百年
今梦圆

无须说曲折
不必述艰辛
奥林匹克
属于全人类
十三亿中国人

今梦圆

五千年文明
世代传承到今天
古老的北京
焕发青春

五星红旗升起
全球瞩目
张开双臂
中国拥抱世界
礼仪之邦
龙的传人
微笑迎宾朋

地球村
大家庭
举盛典
圣火点燃北京
天涯海角
雪域高原
长城内外
同一个音符
同一个祝福
加油奥运
加油北京

昆曲《牡丹亭》在伦敦演出，上中下
三本为一轮，我因为日程的关系，跳跃
着看，也算把三本看全了。

每场曲终谢幕，总是掌声雷动。剧
团的编剧和董事长白先勇先生就坐在
场子中央的位置上，一如普通观众，他
两只臂膀高高地举着，掌鼓得很动情。
相信他看了百遍不止，仍然如同初入剧
院的孩子，激动难耐，让我着实感动。

昆曲的缓慢拖拉是很有名的，原版的《牡丹亭》
要唱上10天，但是它的生命力就体现在其中了，能让
人耐得住性子，在那曲曲折折的缓慢中，品尝到美的
真谛。

有英国剧评人拿它与莎翁戏剧比较，认为是罗
密欧与朱丽叶的中文版，尤其对人性和情感的歌颂
和那些调侃生活的幽默，很有些异曲同工之妙。但
是我觉得，汤显祖似乎是在牡丹亭一个作品里面凝
聚了他全部的文采与思想，而莎翁则把自己的天才
散落在许许多多的作品当中了。

《牡丹亭》最吸引我的是那些精美的歌词，太有
才了。少时曾经在母亲的书柜里面发现过软纸的

《牡丹亭》小说，母亲大学本
科主攻历史，不知道那时候
的教授们是怎么评价这些作
品的，不要说《牡丹亭》，就是

《红楼梦》母亲都是禁止孩子
们碰的。现在领略到牡丹亭
词曲的精妙，倒有些怨母亲

多虑和武断了。
当我感慨地祝贺白先生的时候，他忙不迭地推

着双手说，那是汤显祖的文字呀，是他的文采。
白先生的父亲是桂系名将白崇禧，但是见面才

发现，他完全没有军人之后的武莽之气，不仅相貌典
雅，言谈也是十分典雅的。一说起《牡丹亭》，他更是
眉飞色舞，眼睛里面跳跃着兴奋的光亮，一如学堂里
面的孩子。

白先生在中国文学现代的路上很有些自己的痕
迹，而且他是在大陆不大容易看到的那种，深深植根
于老祖宗的老书本子，又能把花儿开在现代世俗世
界里面的人，而且无拘无束，洒脱得很，靠的可能就
是他不为年代和铅华浸染的童心吧。以欧杨子的看
法，白先生是鲁迅和张爱玲之后不多的奇才呢。

我曾经喜欢傅聪，喜欢他淡淡叙事，平平议论的
风格。那日《牡丹亭》开演他也来了，一袭如同白先
生的中式大褂。但是，正如他在文字上的寂寞，在做
人上也慢慢地脱离了。

白先生对青春版《牡丹亭》培育真的是呕心沥
血，我听他细细地讲述自己从改写剧本到搭班子、培

养演员，到周游世界百场演出的故事，听
得出个中的艰辛和得意，也听得出他衣带
渐宽终不悔的那一往情深。

不过他也是有苦衷的。当今中国的
改革开放还在半途中，文艺界当属处于改
革的磨合阶段，失去了国营的保障，也还
没有得到市场的眷顾，落得白先生凭空养
出了这个美丽的宝贝，却没有地方置放。

看他一脸的无奈，眼睛圆圆的看着我
说，这么好的Baby，怎么政府就不能来认领呢？

这个剧团的底子是苏州一个小的昆曲院，是白
先生用在台湾四处募捐的钱，拉起这个剧目，花了一
年时间培养起来两个青年角儿，现在成了气候，甚至
纳入了联合国的世界文化遗产。

但是，在现实生活中，剧团一年维持活跃的生
计，需要千万元人民币，一直靠白先生四处筹集
款 项 。 这 样 下 去 ，白 先 生 也 终 将 不 堪 重 负 了 。
但是若是放手，以剧院自己支付的酬劳，这些角
儿是拢不住的。

在西方国家，早年繁荣的文化生活是在王室
和贵族的殿堂里面滋养的，进入后工业化社会，
则是依靠兴旺的企业捐赠来支撑。现在中国的
企业总体还是国有为主，似乎在社会责任方面
还没有很成熟的安排，即便有企业偶然解囊，也
没有诸如减税的鼓励。许多古典的文化形式都
面临枯萎的状态，就算有白先生这样的痴文人
愿意殚精竭虑，恐也难以长久。我们实实在在
要感谢白先生了。
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去年夏天，北京很热，有一个
大学生，她看到一个很著名的快餐
店推出一种新的消夏食品，叫“雪
顶”，是一种冰激凌。她吃起来很
贪，连着吃了六个，中午回家，到
晚上就不断从胃里，不是从嘴里
头，而是从胃里面吐泡泡，像泡沫
一样的东西往上泛，也不苦也不
酸，不断地泛，不断地吐。睡觉之
前，她自己觉得吐干净了，就睡
了。睡到三点钟，她感觉头疼，疼
醒了，脑袋胀，眼睛胀，醒了之后
还是吐泡泡。她头疼一直到了中午
之后才稍微好转一点，就这样头
疼、吐泡泡持续了三天，真是痛苦
难耐。她突然想到了我，就找我来
了。她说，老师，我吃“雪顶”吃
太多了，就成这个样子了，你给我
治治吧。张仲景曾在书中写道：

“干呕、吐涎沫、头痛者，吴茱萸汤
主之”。她呢，吐涎沫，有头疼，这
个病如果从西医的诊断角度来说，
可以诊断为胃炎。我就开了吴茱萸
汤 ， 她 吃 了 三 服 ，
头也不疼了，也不
吐泡泡了。我给她
开了五服药，她就
把剩下的两服药放
在那儿了。过了几
天，天很热，她又
路过快餐店，看到

“ 雪 顶 ”， 她 又 馋
了，又连着吃了三
枚，当天晚上又是
头 疼 ， 又 是 吐 泡
泡，就把剩下两服
药吃完了，没完全
好，又找我开了五
服。这次吃完之后
就完全好了，从此以后她再也不敢
大量地吃这种东西了。后来她有一
次碰上了我，她说，老师，你为什
么那么狠心？我说，怎么了？她
说，你给我开的药又苦又辣，我长
这么大没有吃过那么难吃的东西。
我说，就是要让你记住，人不能肆
意地贪食生冷，你贪吃生冷过多，
直接伤了胃的阳气，直接伤了肝的
阳气，因此就造成这种病。

我们学校的一个学生说，郝老
师，你讲到张仲景，我就想起我的
舅舅来了，我的舅舅头疼十几年
了，常常夜里三点钟疼醒了，疼得
厉害的时候，他就拿脑袋撞床头上
的一个木头箱子，那个箱子的漆皮
完全被他撞掉了，木头都给撞了个
大坑，都快撞穿了。我说，你什么
时候让他来，我看看。来了一看，
他舅舅的舌头很胖，也很水滑。我
认为，夜间一点到三点这段时间，
是肝经经气旺盛的时候，如果肝有
寒邪，正邪斗争激烈，症状就都表

现出来了，所以这个病应当是肝
寒。阴寒邪气循肝经上逆到巅顶，
轻的时候就是头顶疼，重的时候满
脑袋疼，伴有两个眼睛胀。为什
么？因为肝经的脉络联系到眼睛。
我给他用吴茱萸汤，也是前前后后
吃了三周，十几年的头疼从此好了。

对于这个病例我也感觉到很奇
怪，西医诊断为血管神经性头疼，
疼了十几年，就这样治好了。张仲
景的一句话，给我们提供了治疗三
种病的方药，这就叫“异病同治”，
都用一个方子。你看，一个是肿瘤
术后，一个是过食生冷导致胃炎，
一个是血管神经性头疼，这三个是
不同的病，可是医生辨证都属于肝
胃两寒，饮邪不化，阴寒邪气上
逆，所以就都可以用吴茱萸汤来治
疗。

张仲景留给后世的医学思想和
经验，培养了一代又一代的名医。
从历史上来看，任何一个名医，没
有不精通张仲景的著作的。从我们

当代来看，任何一
个名家，任何一个
著名的临床学家，
也没有不熟读张仲
景的著作的。张仲
景所创立的个体化
的治疗方案，我们
今天把它叫做辨证
论治，是中医的特
色之一。这种辨证
论 治 的 思 想 和 方
法，自然就要涉及
中医的基本理论，
就会涉及中医看待
事物、看待自然的
基本方法。

天人相应
如果患者在看中医时，中医大

夫告诉你，这个病会在哪一天哪一
个时辰痊愈，你会相信吗？如果这
个预言还真的实现了，你会感到惊
奇吗？其实，这种神奇的预言是有
根据的。张仲景在《伤寒杂病论》
中就写道，如果外感风寒，即使不
治疗，只要不发生合并症或并发
症，一般七天就可以自行痊愈，如
果七天不好，病程就会延至七的倍
数，十四天或二十一天，这种规律
被称为“七日节律”。现代科学也证
实了，人体确实存在着生理、病理
的时间节律，但却始终找不到控制
这个节律的因素是什么。而中国
人早在几千年前，就已经探明了
这个答案，这就是天人相应！天
人相应是中医学的基本观点，那
么这种观点是怎么形成的，这其
中的科学道理在哪里？又能给我
们现代人什么重要的启
示呢？
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杨澜：他们一开始来的时候，好
多事都想放弃，还没打定主意的人回
去全放弃了，不包括现在正在谈的男
朋友吧，别都放弃了，说不定还有好
果子呢。

杨澜：你什么时候才顿悟的呀？

于丹：下放的那段时间，是我自
己一个顿悟的过程。因为我的生命
的前二十三四年，读书就一直是一个
好学生，就一直在承担着父母的期
望，导师的期望，做学生会主席，研究
生会主席，就这样上来了，一直就觉
得我学习必须要好，但是……

杨澜：你怎么跟我有点像。

于丹：但是你后来是洋插队去
了，我就在中国插队了，我就赶上带
户口下放，在 1989 年带户口下放的
时候，这户口回得来回不来就不一定
了，前头念完硕士学到的那些知识以
后就有可能用不上了，就只能在这个
村里待着了。我们在那个地方确实
有崩溃的那种感觉，
我们当时去了九个研
究生，都是各个学校
最好的学生，但是我
们去的是地地道道的
农村。那有一个印刷
厂，我们干的活都是
扔纸边，然后手上就
划了二十多道血口子
那样。我印象很深就
是，有一个跟我同年
同 月 同 日 生 的 女 同
学，她是音乐学院毕
业的学生，她二十年
间每一天都没有停止
过弹琴，但是人到了
那儿不仅见不到琴了，而且每天裁那
个铜版纸，手上全是口子，她后来很
崩溃。有一天她喝醉了以后，就拿一
把水果刀，一刀一刀把自己的手就给
戳烂了。她就觉得我的手已经没有
用了，弹不了琴了，我还能怎么样。
我就跟她说，其实我跟你讲吧，不至
于，这跟上世纪六十年代的上山下乡
毕竟还有所不同啊。我们日复一日，
年复一年，我在那儿是两年，不是两
个月。我是 1989 年去，1991 年才回
来啊。人在那个地方也读不着书，在
印刷厂，别人印的都是文字，你在那
个地方看的都是纸边，那个印刷完裁
下来的纸边。当你做这些的时候，人
心理上是会有挣扎的。所以我后来
发现，一个真正的乐观主义者一定是
从悲观中穿越过，他一定是有过那种
绝望、缅怀，后来会发现这一切你是
过得去的。

杨澜：佛家老说，这个人最早的
时候看山是山，看水是水，过了一段
就看山不是山，看水不是水。再后来
又看山是山，看水又是水了。所以你

一定要有过那么一段，你就会觉得
说，生命挣扎，最不济了又能怎么样，
你说你就嫁给村里人了又怎么样，你
不还可以很快乐吗。

于丹：我觉得那一段时间对我
最大的好处就是，让我接地气了，过
去我是那种空中楼阁长大的孩子，但
突然在泥土中接了地气，知道人会有
困顿，会有绝望，会有挣扎，但是挣扎
过去，你会觉得你的知识，穿的漂亮
衣服啊，周围朋友的生活方式啊，这
些东西其实都是世界在你身上的一
种附属的价值，它不是你生命的本
质。以后再有这些锦上添花的东西，
你会很感激。而没有的时候你已经
不困顿了。所以佛家有一个境界说，
当世界无情时我多情，当世界多情时
我欢喜。所以我就觉得，以后它再多
情给你什么，你就会有更多的欢喜和
珍惜，你觉得它给你是情分。但是它
不给你，你会知道这是本分。世界无
情，你保持你的心多情，你不苛责，那
不就行了。

杨澜：其实还是
每 个 人 的 悟 性 不
同。每一个女人都
要幸福，其实要从自
己的经历中去悟，有
一点智慧，别到时候
白苦了一场，就像于
老师说的，它不是小
聪明，而要智慧，不
是小的那个心机。

于 丹 ：实 际 上
这 个 悟 性 啊 是 最
重 要 的 东 西 ，你 看
人 都 觉 得 知 识 很

重要，其实比知识更重要的是人
的经验，但比经验更重要的是人
的 悟 性 。 其 实 有 很 多 时 候 你 从
书本上学的都是死知识，没有经
验，可是也有很多人他经历了这
个经验以后吧，他反复地去犯一
种错误，他可能还非常糊涂。你
说为什么孔子说君子不贰过，就
是你可以犯错，但是你不要老犯
同样的错误，这个错误就犯得很
没 品 质 。 我 觉 得 人 生 的 精 彩 就
在于，你一生要尝试不同类型的
错 误 ，你 再 从 错 误 中 去 穿 越 ，就
是 你 犯 错 也 要 很 有 品 质 嘛 。 如
果说我状态挺真实的，我就觉得
我 自 己 感 觉 不 错 了 。 因 为 我 觉
得 真 实 是 一 切 的 前 提 。 其 实 真
善美这三个字不是同一概念，真
是前提。有的时候就是说，人会
为 美 而 伪 造 真 实 ，但我觉得任何
在我生命中的那种美，一定得在一
个自然和随性的状态下，
就是你不能非把自己扭曲
成什么样。


